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20 ноября состоялась торжественная церемония награждения лауреатов кон-
курса «Студент года-2018» в системе высшего образования Санкт-Петербурга, в 
число которых вошли студенты РГПУ им. А.И. Герцена.

делегацию Герценовского университета возглавил проректор по воспита-
тельной работе Сергей Махов. Церемония награждения лауреатов конкурса 

«Студент года-2018» в системе высшего образования Санкт-Петербурга прошла в Кон-
цертном зале Санкт-Петербургского государственного университета промышленных 
технологий и дизайна.

Председатель Совета ректоров вузов Санкт-Петербурга и Ленинградской обла-
сти, ректор Санкт-Петербургского государственного университета промышленных тех-
нологий и дизайна Алексей Демидов озвучил приветствие действующего губернатора 
Санкт-Петербурга Александра Беглова к участникам конкурса: «Отличительной чертой 
петербургского студенчества неизменно остается активная жизненная позиция, креа- 
тивность и увлеченность избранной профессией. Яркие, амбициозные, творческие мо-
лодые люди составляют славу и гордость Северной столицы, ее мощный образователь-
ный и научный потенциал».

К приветственным словам присоединился президент Союза промышленников и 

предпринимателей Санкт-Петербурга Анатолий Турчак. «Я надеюсь, что та молодежь, 
которая сегодня получит дипломы и награды, действительно внесет свой вклад в раз-
витие нашего любимого города», – подчеркнул Анатолий Александрович и пожелал при-
сутствующим успехов и счастья.

Почетными гостями церемонии также стали глава Администрации Центрального 
района Санкт-Петербурга Андрей Хлутков, председатель ЦК «Российского союза моло-
дежи» Павел Краснолуцкий, руководитель Управления Роскомнадзора по Северо-Запад-
ному федеральному округу Дмитрий Сахаров, руководители вузов Санкт-Петербурга.

Конкурс «Студент года», учрежденный Комитетом по науке и высшей школе, про-
водится в Санкт-Петербурге с 2008 года. В этом году было принято 160 заявок на участие 
в конкурсе от студентов 35 вузов города. По традиции конкурс проводился в 12 номина-
циях, лауреатами трех из которых стали студенты Герценовского университета.

Диплом в номинации «Лучший организатор творчества и досуга» получила 
студентка института музыки, театра и хореографии РГПУ им. А.И. Герцена Валерия  
Нурыева. Уже на протяжении пяти лет она является руководителем культурно-обра-
зовательного проекта «Культура праздника», в рамках которого проводятся городские 
студенческие балы. Награду Валерии вручили ректор Санкт-Петербургского государ-

ственного института культуры Александр Тургаев и ректор Санкт-Петербургского уни-
верситета технологий управления и экономики Олег Смешко.

Студентка института иностранных языков РГПУ им. А.И. Герцена, организатор и 
руководитель школы кураторов Светлана Коновалова стала лауреатом в номинации 
«Лучший куратор студенческой группы». По словам Светланы, кураторство для нее – это 
способ помочь студентам научиться работать в команде и в то же время реализовать 
свой индивидуальный потенциал для дальнейшего развития в сфере наставничества. 
Она получила диплом из рук и.о. ректора Санкт-Петербургского государственного пе-
диатрического медицинского университета Дмитрия Иванова и председателя Студенче-
ского совета Санкт-Петербурга Александра Низова.

Специальным дипломом «За силу воли, выдержку и веру в победу» Совета конкурса  
«Студент года-2018» в системе высшего образования Санкт-Петербурга в номинации 
«Лучший в студенческом спорте» был награжден студент института физической куль-
туры и спорта РГПУ им. А.И. Герцена Константин Хиленко. Получая диплом, Константин 
отметил, что эту победу он посвящает своим родным, близким, друзьям, директору ин-
ститута физической культуры и спорта РГПУ им. А.И. Герцена Юрию Лобанову и всему 
университету.

многостороннее взаимодействие
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17 ноября в восточном павильоне Михайловского замка состоя-
лось подписание соглашения о сотрудничестве в области образо-
вательной деятельности между РГПУ им. А.И. Герцена и Государ-
ственным Русским музеем.

Событие прошло в рамках Санкт-Петербургского международ-
ного культурного форума. Подписание состоялось на между-

народно-практическом семинаре «Музей в пространстве художествен-
ного образования». Модераторами семинара выступили заведующий 
отделом «Российский центр музейной педагогики и детского творче-
ства» Русского музея Борис Столяров и методист по музейно-образова-
тельной деятельности отдела Юлия Манискалко.

Со стороны Герценовского университета на мероприятии при-
сутствовали проректор по воспитательной работе Сергей Махов, заме-
ститель декана факультета изобразительного искусства Юрий Курнин, 

заведующий кафедрой эстетики и этики Лев Летягин и доцент кафедры 
художественного образования и декоративно-прикладного искусства 
Анна Векслер.

Соглашение о сотрудничестве было подписано Сергеем Маховым 
и заместителем директора Русского музея по развитию и связям с обще-
ственностью Анной Цветковой.

«Мы сотрудничаем с РГПУ им. А.И. Герцена уже на протяжении мно-
гих лет. Важная сфера нашей совместной деятельности – направление 
«Учитель и ученик». Надеемся, что это не последнее соглашение с Герце-
новским университетом. Хотелось бы, чтобы оно расширило горизонты 
нашего взаимодействия», – отметила Анна Юрьевна.

С.И.  Махов также обратился к присутствующим перед подписанием 
договора. «Действительно, у нас очень давние дружеские отношения с 
музеем. Ранее со стороны Герценовского университета в сотрудниче-
стве в основном участвовал факультет изобразительного искусства. В 

прошлом году на выставке «Под крылом пеликана», которая проходи-
ла здесь, были показаны произведения наших педагогов и студентов. 
Тогда зародилась идея о многостороннем взаимодействии с Русским 
музеем. Надеюсь, что сегодняшнее соглашение придаст импульс даль-
нейшим совместным проектам», – сказал Сергей Иванович.

Доцент кафедры художественного образования и декоративно-
прикладного искусства РГПУ им. А.И. Герцена Анна Векслер подготовила 
презентацию на тему «Копирование, изопарафразы или арт-мемы» и в 
своем выступлении отметила, что на уроках живописи педагог должен 
серьезно подходить к подготовке заданий для детей и давать возмож-
ность ученикам творчески выполнять поставленную задачу, а не без-
думно копировать чужие произведения. С докладом также выступила 
магистрант института психологии Герценовского университета Анна 
Дыбина. Она представила тему «Гештальт-подход в развитии доверия 
ребенка в музейной среде».

селЬский учителЬ: вчера, сегодня, завтра
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к
ак выяснилось, исследова-
тели по-разному понимают, 
что такое языковая норма, 
но в целом солидарны с тем, 

что в узком смысле языковая норма за-
креплена в государственном языке, а 
в широком – является средством род-
ного языка. Соответственно, обучение 

русскому языку как государственному 
должно отличаться для учащихся-но-
сителей языка и школьников в нацио- 
нальных регионах России. Ведущую 
роль в этом процессе отводят самим 
педагогам, которые смогут обеспечить 
органичное введение новых стандар-
тов и требований в процесс обучения. 
Не обойтись и без развития учебно-
методических материалов по русскому 
языку с учетом региональных особен-
ностей субъектов РФ, и без обращения 
к творческим ресурсам для развития 
русской и родной речи учащихся в по-
ликультурной среде, и конечно, без ре-
шения проблем реализации программ 
филологического образования в вузах. 
В своем докладе «Русский язык: сомне-
ния и надежды» на пленарном засе-
дании форума это подчеркнул ректор 
РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов, 
возглавивший обширную делегацию 
ведущих ученых вуза. Об этом говори-
лось и на различных дискуссионных 
площадках форума, которые провели 
русисты-герценовцы – декан филоло-

гического факультета Наталья шубина, 
заведующая кафедрой русского языка 
Валентина Черняк, главный научный 
сотрудник института прикладной ру-
систики Михаил Марусенко.

Необходимость в новых подходах 
преподавания русского языка есть и 
за рубежом. Ученые считают важным 

переосмыслить базовую подготовку 
учителей русского языка в условиях 
работы в мультилингвальной среде, 
разработать новые методы обуче-
ния, нацеленные на мотивацию об-
учающихся. По словам участников 
конференции, учить русскому языку 
представителей других культур необ-
ходимо, погружая детей в историю и 
культуру России, а знакомство с рус-
скими языковыми нормами должно 
проходить на основе сравнения норм 
родного и русского языков. Одним из 
самых насущных вопросов остается 
лингводидактическая диагностика для 
школ русского языкового зарубежья. 
Кроме того, для расширения возмож-
ности преподавания и изучения рус-
ского языка в других странах надо 
расширить партнерство и обмен опы-
том между организациями диаспоры 
и России. В обсуждение этих вопро-
сов тоже активно включились ученые 
Герценовского университета. Среди 
них – директор Межвузовского центра 
билингвального и поликультурного 

образования Елизавета Хамраева и 
заместитель директора центра Анна 
Обласова, заведующая кафедрой 
межкультурной коммуникации Ирина 
Лысакова, доцент кафедры ЮНЕСКО 
«Образование в поликультурном об-
ществе» Олег Муковский.

Удалось обсудить в рамках  

события и динамику развития право-
писания на основе орфографических 
словарей XX – начала XXI века, а также 
в современной интернет-практике и 
в новейших произведениях художе-
ственной литературы. Интерактивным 

включением в этот аспект дискуссии 
стала демоверсия Тотального диктанта 
для участников форума. Как отмечает 
старший научный сотрудник инсти-
тута прикладной русистики РГПУ им. 
А.И. Герцена Светлана Друговейко-
Должанская, с грамотностью ничего 
чрезвычайного не происходит. «Да, се-

Т
оржественное открытие  
проекта состоялось 1 октя-
бря в Голубом зале. Учите-
лей из различных регионов 

России приветствовал ректор РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергей Богданов. Он под-
черкнул, что благодаря усилиям сель-
ских педагогов – участников проекта –  
сохранится то, что определяет единство 
и успех нашей страны. «В настоящий мо-
мент 996 наших студентов – выпускники 
сельских школ. Многие из тех, кто учился 
в сельских школах, а затем в Герценов-
ском университете и других вузах Санкт-
Петербурга, составили славу нашего города 

и России. И это ваша заслуга, коллеги», –  
добавил Сергей Игоревич.

Почетным гостем торжественного от-
крытия стал ректор Горного университета, 
выпускник сельской школы Владимир Лит-
виненко, который отметил необходимость 
дальнейшего развития проекта «Сельский 
учитель в большой России» как центра под-
держки сельской школы. «Главный патриот 
страны, тот, на которого можно положить-
ся, – человек, имеющий свою часть земли. 
Значит, основная опора нашей экономики 
и государственности – сельский житель. 
Наличие школы и грамотных учителей по-
зволяет сохранить село и продуктивно 
использовать его потенциал, поэтому я с 
радостью поддерживаю проект «Сельский 
учитель в большой России», – заявил Вла-
димир Стефанович.

С мая по июль этого года проходил 
конкурсный этап проекта, на который по-
ступило 802 работы из 74 регионов России. 
Педагоги присылали свои творческие эссе, 
в которых размышляли о прошлом, настоя-
щем и будущем сельской школы, делились 

своим педагогическим опытом, рассказы-
вали о своих учительских буднях. Конкурс-
ная комиссия определила 30 победителей, 
которые прибыли на очный этап проекта в 
Санкт-Петербург. В Северную столицу при-
ехали сельские учителя из Башкортостана, 
Татарстана, Северной Осетии – Алании, 
Удмуртии, Тамбовской области, Пермского 
края и других регионов. 108 лучших работ 
были опубликованы в сборнике «Сельский 
учитель в большой России». Удовольствие 
от прочтения сборника получили многие 
участники проекта и гости торжественно-
го открытия. В их числе – начальник отдела 
развития образования Комитета по обра-
зованию Санкт-Петербурга Валерий Вол-
ков, заместитель заведующего отделом по 
вопросам общего образования аппарата 
Профсоюза, заслуженный учитель РФ Евге-
ний Романенков, директор Инновационно-
го центра СЗФО, член экспертного совета 
Комитета по образованию и науке Государ-
ственной Думы, член экспертного совета 
национального проекта «Энциклопедия 
сельских школ России» Сергей Попсуй. «В 
течение следующих трех дней у вас будет 
возможность почувствовать, что такое 
петербургская школа, и познакомиться с 
региональным образовательным опытом. 
Надеюсь, что те практики, которые будут 
представлены нашими коллегами, будут 
полезны вам. Петербургская школа всегда 
была, есть и будет открыта для системы об-
разования других регионов России и зару-
бежных партнеров», – подчеркнул Валерий 
Николаевич.

Руководитель проекта, директор АНО 
«ЦДПО «Альфа-Диалог», профессор кафе-
дры образовательных технологий в фило-
логии Елена Ядровская поблагодарила 
всех участников проекта и зачитала обра-
щение Людмилы Дудовой от лица Обще-
ственной палаты Российской Федерации 
и Ассоциации учителей русского языка и 
литературы.

В завершение первого дня конферен-
ции состоялась церемония награждения 
победителей конкурсного этапа проекта. 
Во второй день программы проекта участ-
ники посетили Президентский физико-ма-
тематический лицей №239. С учителями 
встретился директор лицея Максим Пра-
тусевич. Максим Яковлевич рассказал о 
школе, о ее традициях, богатой истории. 
Учителя из сельских школ имели возмож-

ность посетить уроки своих коллег и обсу-
дить профессиональные вопросы.

На дискуссионной площадке «Сель-
ский учитель: вчера, сегодня, завтра», кото-
рая проходила на филологическом факуль-
тете РГПУ им. А.И. Герцена, с приветствием 
к участникам обратилась декан факультета 
Наталья шубина. В дискуссии активное 
участие приняли участие студенты факуль-
тетов Герценовского университета – буду-
щие учителя. На обсуждении затрагива-
лись следующие вопросы: Какая сегодня 
сельская школа? В чем особенности препо-
давания в малокомплектной школе? Каким 
должен быть учитель сельской школы?

В завершение дня для участников 
проекта состоялась обзорная экскурсия  
«Люблю тебя, Петра творенье…».

Организатор Всероссийского социаль-
но значимого проекта «Сельский учитель в 
большой России» – Автономная некоммер-
ческая организация «Центр дополнитель-
ного профессионального образования – 
«Альфа-Диалог». Проект проходит при 
поддержке РГПУ им. А.И. Герцена и Обще-
российской общественной организации 
«Ассоциация учителей литературы и рус-
ского языка». Проект реализуется с ис-
пользованием гранта Президента Россий-
ской Федерации на развитие гражданского 
общества, предоставленного Фондом пре-
зидентских грантов.

В Герценовском университете прошел Всероссийский социально значимый проект «Сель-
ский учитель в большой России». Проект направлен на повышение роли сельского учителя 
в решении образовательных и воспитательных задач страны, актуализацию значимости 
профессии учителя, работающего в сельской школе, развитие его профессиональных и лич-
ностных качеств, создание положительного имиджа современного сельского учителя и раз-
витие мотивации у студентов педагогического вуза к работе на селе.

Снежана Мажекенова, 
корреспондент «ПВ»

Анастасия Тютюкова, Анна Смирнова,
корреспонденты «ПВ»

язык – фундамент образования
Владение языковыми нормами – один из важнейших показателей уровня образованности. 
Казалось бы – мы можем их усвоить (при сильном желании это все-таки возможно!). Однако 
мало того, что с течением времени нормы меняются, в поликультурном и полиэтническом 
обществе – как наша необъятная страна – могут действовать разные нормы в зависимости 
от того, какие критерии нормативности используются. Поэтому неудивительно, что имен-
но языковой норме был посвящен V Международный педагогический форум, который  
состоялся 3–4 декабря в Сочи. 

«сегодня ведется активная работа по модернизации и повышению качества образования, безусловным фундаментом кото-
рого является язык, литература и культура. Русский язык и русская культура объединяет народы нашей многонациональной 
страны, соотечественников за рубежом и всех тех, кто любит, ценит и изучает русский язык. Многообразие форм владения и 
использование русского языка привело нас к осознанию того, что грамотное выстраивание образовательного процесса в обла-
сти русистики, успешность обучающихся требуют особого понимания нормы как явления динамичного – явления, связанного 
с единым, но столь же многообразным проявлением русского культурного кода. Роль педагогов в этом процессе является 
определяющей: именно педагоги транслируют обучающимся те знания и компетенции, которые обеспечивают необходимый 
уровень владения языком и знакомство с базовыми концептами культуры, что, в свою очередь, является залогом успеха для 
всех сфер и направлений на любом из уровней образования».

Министр просвещения РФ Ольга Васильева

«в настоящий момент 996 наших студентов – вы-
пускники сельских школ. Многие из тех, кто учил-
ся в сельских школах, а затем в герценовском 
университете и других вузах санкт-Петербурга, 
составили славу нашего города и России. и это 
ваша заслуга, коллеги».

Сергей Богданов,
ректор Герценовского  

университета

«главный патриот страны, тот, на которого 
можно положиться, – человек, имеющий 
свою часть земли. значит, основная опора 
нашей экономики и государственности – 
сельский житель. наличие школы и грамот-
ных учителей позволяет сохранить село и 
продуктивно использовать его потенциал, 
поэтому я с радостью поддерживаю проект 

«сельский учитель в большой России».
Владимир Литвиненко,  

ректор Горного университета

«Форум собрал специалистов, для которых преподавание и популяризация русского языка стали делом всей жизни. научить 
русскому языку, пониманию его богатства, выразительности и многоцветной сложности может лишь тот, кто сам в совершен-
стве знает и искренне любит наш язык и культуру. Это объединяющее начало позволило сочетать в программе форума серьез-
ные лингвистические, культурологические, организационные и методические вопросы, тем самым представляя масштабную 
картину бытия русского языка в современном мире».

Председатель правления фонда «Русский мир» Вячеслав Никонов

годня нам приходится видеть гораздо 
больше ошибок – в рекламных объяв-
лениях, в интернет-публикациях, – од-
нако это связано не с общим падением 
уровня грамотности, а с тем, что право 
на публичное письменное высказыва-
ние (главным образом – в Интернете) 
получили практически все, а не только 
специально подготовленные для этого 
люди, как было в советскую эпоху. И 
вместе с тем интерес к русскому языку, 
несомненно, растет: все больше появ-
ляется интернет-ресурсов о русском 
языке (это и блоги, и онлайн-курсы, и 
справочные службы)», – говорит Свет-
лана Викторовна. Языковой норме в 
эпоху Интернета также посвятил свое 
выступление профессор кафедры рус-
ского языка Валерий Ефремов. «Когда 
мы общаемся в Интернете, мы думаем, 
что используем письменную форму 
речи (как в школьных сочинениях), а 
на самом деле это совсем другая фор-
ма языка. Сейчас это принято называть 
текстингом. Вот это взаимодействие 
между письменной речью и тем, чем 
мы занимаемся в гаджетах и мессенд- 
жерах, и создает определенного рода 
сопряжение, которое меняет пред-
ставление о норме», – считает Валерий 
Анатольевич.

Конечно, не обошлось без дискус-

сий о русском литературном языке. 
Так, одна из номинаций конкурсной 
программы V Международного педа-
гогического форума была посвящена 
развитию детского чтения. Экспер-
ты во главе с профессором кафедры 
ЮНЕСКО Татьяной Галактионовой 
рассмотрели вопросы, связанные с 

выбором круга чтения, созданием чи-
тательского пространства, способами 
мотивации чтения в цифровую эпоху. 
«За каждым из представленных на 
конкурс проектов стоят конкретные 
люди, которые сами с удовольствием 
читают хорошие книги; хотят, чтобы в 
современном мире стало больше чи-
тателей; могут заинтересовать чтени-
ем своих учеников, студентов, коллег. 
Один из таких проектов реализуется на  
Урале – старшеклассники снимают ви-
део, проводят флэшмобы, устраивают 
рэп-баттлы, но главное – читают и об-
суждают хорошие книги», – рассказы-
вает Татьяна Гелиевна.

В последние годы форум стал зна-
чимым педагогическим событием, 
объединяющим российских и зару-
бежных специалистов по русистике. В 
этом году Герценовский университет 
выступил одним из его главных орга-
низаторов, поэтому в работу форума 
включились не только русисты, но и 
сотрудники управления научных ис-
следований вместе с его начальником 
Ольгой Фищевой. Благодаря событию 
были выработаны консолидированные 
решения педагогического сообщества 
школ и вузов, а также представителей 
органов управления образованием, 
профессиональных и общественных 

объединений по ключевым вопросам 
преподавания, исследования и попу-
ляризации русского языка и литерату-
ры в России и за рубежом.

По материалам форума текст  
подготовила  Снежана Мажекенова,  

корреспондент «ПВ»

Фото: управление научных исследований РГПУ им. А.И. Герцена

В 
президиум ученого совета вошли рек-
тор РГПУ им. А.И. Герцена, чл.-корр. 
РАО Сергей Богданов, президент Герце-
новского университета, академик РАО 

Геннадий Бордовский, первый проректор РГПУ им.  
А.И. Герцена, академик РАО Владимир Лаптев. 

Ректор Сергей Богданов представил 
информацию о работе президиума учено-
го совета и принятых им решениях. Так, были 
одобрены положения новых подразделений вуза – 
лаборатории религиоведческих исследований и 
научно-исследовательского института по работе с 
одаренными школьниками (в области математики, 
информатики, технологии и естественных наук); 
представлены решения конкурсной комиссии о 
принятии в докторантуру и утверждены темы док-
торских диссертаций соискателей. На декабрь 2018 
года был установлен повышающий коэффициент к 
размерам государственных стипендий студентов и 
аспирантов – 1,55.

Проректор РГПУ им. А.И. Герцена по воспита-
тельной работе Сергей Махов выступил с докладом 
о проекте устава ассоциации выпускников Герце-
новского университета. В рамках заседания учено-
го совета также состоялись выборы заведующего 
кафедрой производственных и дизайнерских тех-
нологий, конкурс на замещение вакантных долж-
ностей профессорско-преподавательского состава 
и утверждение кандидатур профессоров Герценов-
ского университета для участия в выборах в акаде-
мики и чл.-корр. РАО.

В этот же день, 27 декабря, в Колонном зале со-
стоялась конференция работников и обучающихся 
РГПУ им. А.И. Герцена, ставшая ключевым событием 
последней недели года. Ее делегатами стали 175 ра-
ботников и обучающихся.

Участники конференции поздравили про-
фессора кафедры математического анализа РГПУ 
им. А.И. Герцена, члена Общественного совета при 
Министерстве просвещения Российской Федера-
ции, заслуженного учителя РФ Сергея Рукшина с  
присвоением ему почетного звания «Народный 
учитель Российской Федерации». Он стал первым 
представителем высшей школы России, который 
получил почетное звание «Народный учитель».

Центральным пунктом повестки дня конфе-
ренции стал доклад ректора РГПУ им. А.И. Герцена 
Сергея Богданова, в котором он подвел итоги рабо-
ты вуза за 2018 год в контексте программы развития 
университета. В первую очередь Сергей Игоревич 
отметил рост числа обучающихся по основным 
образовательным программам. Существенно уве-
личилось и количество слушателей на дополни-
тельных образовательных программах; заметна 
динамика роста числа студентов-иностранцев. Так-
же за последние два года значительно увеличилось 
количество научных сотрудников. Кроме традици-
онных направлений научных изысканий, ректор 
выделил первые результаты работы новых научных 
коллективов: института прикладной русистики, 
Межвузовского центра билингвального и поликуль-
турного образования, научно-исследовательского 
института образовательного регионоведения, на-
учно-исследовательского института культурного 
наследия, института востоковедения. Кроме того, 
Сергей Игоревич отметил очень эффективную 
деятельность двух ресурсных центров в области 
дефектологии и реабилитации, осуществляющих 
свою деятельность на базе Герценовского универ-
ситета. Он подчеркнул, что в вузе созданы условия 
для открытия ресурсных центров по направлениям 

деятельности института народов Севера, в обла-
стях теологических исследований и непрерывного 
педагогического образования.

Уходящий год был отмечен чрезвычайно эф-
фективной работой Федерального учебно-методи-
ческого управления на базе университета. Другое 
важное достижение – работа с широким кругом 
образовательных учреждений, в том числе в раз-
ных регионах России и за рубежом. Ректор указал 
и на то, что Герценовский университет стал одним 
из шести ведущих вузов страны, которым до 2020 
года предписано создать профильное подразде-
ление в Хабаровске в сотрудничестве с Тихооке-
анским государственным университетом. Также 
были подписаны соглашения с правительством 
Крыма и Севастополя, начата работа по созданию 
представительств университета на территории 
Крыма, подписаны договоры о создании пред-
ставительств в Узбекистане и Китае, была рассмо-
трена возможность открытия представительств 
в ряде других зарубежных стран. В уходящем 
году была начата работа над важнейшим для РГПУ  
им. А.И. Герцена и всего города проектом «Откры-
тый университет», который предполагает создание 
на базе центрального кампуса вуза территории с 
возможностью открытого доступа для студентов 
всех вузов Санкт-Петербурга, горожан и гостей го-
рода. Осветив количественные показатели успехов 
вуза, ректор представил новую редакцию програм-
мы развития университета, которая была едино-
гласно принята участниками конференции.

С информацией о новой редакции важнейшего 
документа университета – устава РГПУ им. А.И. Гер-
цена – выступил проректор по правовым вопросам 
Вячеслав Лопатин. Приказом Министерства науки 
и высшего образования от 16 ноября 2018 года 
была утверждена новая редакция устава, которая 
была зарегистрирована в уполномоченных органах  
20 декабря. Вячеслав Алевтинович подчеркнул, что 
устав предоставил дополнительные возможности 
для университета, которые стали следствием ини-
циативы ректора и были поддержаны министер-
ством: вузом было получено право на проведение 
экспертиз и культурно-массовых мероприятий. Это 
дает университету шанс претендовать на государ-
ственное задание не только в сфере образования 
и науки, но и в других видах деятельности. Новая 
редакция устава размещена на официальном сайте 
РГПУ им. А.И. Герцена, и все желающие могут с ней 
ознакомиться.

Председатель объединенной профсоюзной 
организации Герценовского университета Андрей 
Соколов представил изменения и дополнения в 
коллективный договор между администрацией и 
профсоюзной организацией РГПУ им. А.И. Герцена, 
которые были единогласно приняты делегатами 
подразделений вуза. Кроме того, в ходе конферен-
ции были выбраны новые члены ученого совета.

В завершение конференции работников и об-
учающихся Герценовского университета Сергей  
Богданов отметил: «Важно, что вместе мы можем до-
биваться важных результатов. Это большое счастье –  
работать с вами». Поблагодарив коллег за проделан-
ную работу, ректор пожелал им счастья и здоровья  
в новом году: «Уверен, что следующий год будет еще 
лучше, хотя и прошедший можно вспомнить с радо-
стью и удовлетворением».

Минувший год был наполнен различными событиями и ка-
чественными изменениями в Герценовском университете. 
Планируется, что 2019 год будет не менее плодотворным. 
Об этом и шла речь на заключительном в 2018 году заседа-
нии ученого совета и ежегодной конференции работников и 
обучающихся РГПУ им. А.И. Герцена.


